Dirección: Empresa LA TRIBUNA

Teléfono 134

# ANOTICIA

Diario informativo de la tarde

Administración:

Empresa LA TRIBUNA

Apartado de Correo L

AÑO H

No. suelto @ 0-10

Miércoles, Diciembre 12, 1923

SUSCRICION MENSUAL & 2-00

#### **PARRAFOS**

# Intervención

El ciudadano norteamericano Mr. John C. 'Allen escribió al señor Presidente de Estados Unidos una carta, de la cual tomamos los párrafos siguientes:

Como ciudadano de los Estados Unidos de América, y en interés de la justicia y el buen nombre de nuestro pais, me creo en el deber de someter a vuestra consideración los siguientes informes con relación a esta República.

La situación en lo comercial, fi nanciero y político es tremenda hoy dia en Nicaragua, y puede de cirse que constituye la censura más ofensiva para el honor de nuestro pals y de nuestro Gobierno. Es evidențe que un grupo de banqueros de New York, Brown Brothers y Co. y J. W. Sellgman y Co., manejan al Presidente de este pals y por medio de éste ejer cen dominio indirecto sobre el organismo completo de este Gobierno así en lo general como en lo lo cal.

Estos binqueros dominan el Ban co Nacional, la emisión y circulación de la moneda, el ferrocarril, las aduanas, etc.

A lo que puede verse, dominan asimismo, la producción, transporte, venta y precios de café. Tenien do ellos vencida y prácticamente toda competencia aquí, se hajian en posición de obligar a los cafera leros a que les tomen fondos prestados a tipos elevadisimos de inte rés, forzándolos a reembolzárseles con café a un precio muy inferior al legitimo del merchdo corriente, plan por el cual consiguen dejar siempre adeudados a los productores, cuando antes bien si se les pa gara sus productos a un más justo precio es probable que sus compro misos quedarian suficientemente saldados. Evidentemente, esth politica inhumana se lleva a cabo tenjendo como objeto primorgial en mira el dar lugar a ejecuciones hipotecarias mediante las cuales lleghn a adveñarse de vallosas fin cas de café.

#### Desaliento en el comercio

de Navidad, las tiendas y almace- pañada de amenazas y vivas a nes de importancia estuvieron los respectivos candidatos. abiertas anoche, sin que por esto se La línea que dividía a boninotara mayor animación en la ciu-llistas y carists era apenas de dad, que sue la normal, al extremo unos dos pies, pues estos si desiertas las cades principales lucha sin odios, ni mediar ulde la población, que otros años, trajes entre ellos. por esta época y a las mismas horas, han sido un enjambre de gen- EL TUMULTO tes. Y las ventas son tan malas que no ofrecen aliciente a los co- llistas y cariístas, ofrecía conmerciantes para trabajar en horas traste a la vista de todos, el deextras. Por estas circumstancias existe verdadero desallento en el mento arista, quienes desde el infume seguido de disparos de abrigo o escudo de las balas, se

San José de Costa Rica,

No. 385

# Contestación del candidato Licdo. Ricardo Jiménez a la carta del señor Presidente de la República

Cartago, 18 de diciembre de 1923. Señor don Julio Acosta, Presidente de Costa Rica,

San José.

Muy distinguido señor mio:

Tratándose de la defensa de intereses del Partido Republicano, he llevado su propuesta al seno del Consejo Directivo de esa Agrupación. De modo, pues, que esta respuesta tiene que ser la expresión del sentir del partido.

La idea de someter a una Comisión de Honor las diferencias a que ha dado origen la declaratoria de Diputados de Alajuela y Heredia es digna, en principio, de simpatía, siempre que practique dentro de la ley y siempre que tenga virtud para producir un leal acuerdo entre todos los bandos.

Con respecto a la declaratoria de Alajuela, el señor Presidente tiene en su poder la opinión nuestra contenida en la exposición que le fue presentada por el Licenciado don Arturo Volio.

La Comisión de Honor que el señor Presidente se ha servido proponer tiene una doble autoridad: autoridad legal y autoridad de conciencia.

Como autoridad legal hace faita saber previamente si en la actualidad cabe dentro de los límites inexorables de nuestros códigos políticos el arbitrio ideado por el señor Presidente para decidir eficazmente acerca de la bondad de esas declaraciones, o si, por el contrario, ese procedimiento descuaja a las Juntas y al Congreso de una de sus más importantes prerrogativas.

Si hay alguien que haya encontrado ese camino dentro del imperio de nuestra Constitución y de nuestras leyes, urge conocer esa fórmula, ya que esa cuestión debe y merece ser estudiada previamente. Del mismo modo y con el mismo fundamento con que ahora se nos propone la formación de esa Comisión, bien podría proponerse la práctica nuevamente de las elecciones en esas dos Provincias. Tanto una cosa como la otra ofrecen las mismas dudas en cuanto a su admisibilidad legal.

Como Tribunal de Conciencia esa comisión no debe limitarse propiamente a examinar los registros de votaciones de Alajuela y Heredia. Para la formación de un juicio sereno y moral debe procederse a hacer una investigación amplia de todo el proceso eleccionario, tomando forzosamente en cuenta todos los factores y elementos generatrices de la actual situación, entre otros, bien pueden citarse estos:

Elecciones de diputados de 1921, los cuales lo mismo que los de ahora, van a elegir Presidente de la República.

Actuación de las autoridades políticas y administrativas en las elecciones.

Participación o influencia del direro en la elección.

Para esto los Partidos deben poner a disposición de la Comis on todo género de informaciones, justificando detalladamente la inversión de los fondos de que disponian, facilitando los Bancos los cheques de todos los contribuyentes. Hay países en que la misma ley exige a los Partidos la justificación mencionada.

Si se encuentra medio aceptable de obviar las dificultades legales, y si se aceptan las bases anteriores tendientes a dotar a la Comisión del poder de hacer una investigación tan amplia como lo juzgue necesario, para sobre esa base fundar su veredicto, no habria inconveniente en entrar a considerar la manera como ha de ser integrada la Comision.

Sería de la mayor utilidad poder de antemano conocer la opinión de los otros Partidos acerca de esos puntos, pues el plan parece bueno si él cabe dentro de nuestras instituciones jurídicas y se confiere a la Comisión completa amplitud en el ejercicio de sus funciones.

Estas son las observaciones que sugiere la proposición contenida en su atenta comunicación del 17 de este

Con mucha deferencia soy del señor Presidentte muy atento y seguro servidor,

RICARDO JIMENEZ.

#### CALLEJERAS

### Sol y polvo

Estamos en pleno verano y como tal, él ha traido sus accesorios: polvo, mucho polvo; calor; un calor africano: zenegalés, como dirfa el compinche de don Jacinto, en eso de gangas; el palsano y tocayo de Eduardo Dato: Zamacois. El tal verano este se la pica de vivo; con polvo y sol, ha traido morriñas, resfriados, pneumonías y catarros. Y a las casas, doc tores.

Los doctores están que brincan de contentos. Por estas calles de polvo y sol se ven con caras de pascuas fjoridas, rubicundas. Pero las que están más furiosas con es te polvo y sol, son las encantadoras y pintarrajeadas damitas.

Tienen thzón. No es fácil que después de jargas horas de repellarse frente a un espejo, de refaccionarse y de salir "veme y no me toques", venga el sol y les derrita las pinturas, y después una dos's de polvo, de ese polvo inmundo y callejero, que se les pega con un atrevimiento vulgar. Yo por eso condeno al sol y al polvo. Al viento no. El viento acaricia aunque con cierta tibieza, aristocráticamente los trajes; nada más que los trajes..... Dichoso el viento!

Ahora es una vajna andar por esas calles. Algunos buenos señores mandan a regar los frentes de sus casas.

Está bien, pero hay algunos de los regadores sin cuidado que no se fljan quien plasa en la otra acera, y alla te va, quecuando une menos espera recibe una "ruciada" de agua sucia.

¿No poerían los simpáticos descuidados regadores, corregir eso?

Es pues, señores, la época de los catarros y de los resfriados.

¡Qué felices los doctores!

### Tragedia en Tegucigalpa a consecuencia de las elecciones Hubo heridos y muertos a

chos, que ahora se obtienen por el correo.

Dicen esos informes: el pnmer día de elecciones, en legucigalpa, a eso de las 4 p. m., oyóse en un grupo de votan-Como de costumbre, en visperas les una gritería infernal acom-

de que, a las 22 horas veianse ca- dos bandos se presentaron a la EL PRIMER DISPARO

A la compostura entre bonidía de la Mesa mostraron una rifles y pistolas.

Por estricta censura telegráfi- pagresividad sin límites, ampara- LO QUE SE VIO ca la prensa costarricense no dos por el Inspector Ortiz Gui tivo conocimiento de estos he- Itén, los ayudantes del Ministro de Gobernación y otros que armados provocaban a todos los que deseaban cumplir con su de recho. A los primeros gritos se sucedió una protesta general de los ciudadanos, que desde el Cabildo Municipal y Club Internacional, gritaban a los de abajo que amenazando con sus rifles al pueblo indefenso y le decian: ino tiren! ¡Calma! ¡Calma!

gente, que se desparramaba por y un puñado como de seis que todos lados, se oían las voces, se ampararon al pie de la estaino corran! ino hay nada! tua del General Morazán. En la deténganse! Pero desgraciada gritería y confusión se vio almente estas voces, nada pudie- gunos individuos vestidos de pai con y minutos después se oyó el sanos disparando sus pistolas sacuerdo marcado con el ele- primer disparo que fue de rifle sobre los infelices que buscando

Asesinatos a grane!

Fui testigo de gran parte de la tragedia. A los primeros dis paros huyó la gente que se encontraba en el parque, Avenila Cervantes y boca-calles adyacentes. Había entre la multitud, niños, mujeres y la mayoría hombres desarmados e indefensos. Los más corrieron hacia las tiendas que aun estaban abiertas; otros se desparramaron sobre las avenidas y calles; unos pocos quedaron en el kios En medio del tumulto de la co, atrio de la Iglesia Catedral habían quedado en las puertas

ce la Catedral. No se supo a pero si que no se había podido punto hjo cuantos salieron he identificar. idos de dicho lugar; pero fueron muchos.

#### LA VERSION CIERTA DEL ORI-GEN DE LA "SAN BARTO-LOME"

verdadero crédito me han ase dió en lugar despoblado. gurado que el primer disparo lo hizo un policial que forcejando con un civil, hizo fuego con riele infume, del alto del Cabildo siguió el segundo disparo, hecho también sobre la multitud que huía despavorida. Después ue la "debacle", pues al grito de ¡viva el partido liberal! ¡viva el Dr. Arias! las descargas se sucedian sin intermitencia. Los policiales y hombres con la insignia roja y blanco se les veía disparar sobre la multitud desar

(Pasa a la 2a. página) suceso.

### Hallazgo de

Comunican las autoridades de Las Juntas de Abangares que esta mañana fue encontrado en Mina Tres Hermanos, de aquel cantón, el cadaver de un hombre.

No se dan informes de si el cadaver presentaria herida alguna.

El Alcalde de Abangares salió para dicho lugar con el fin de prac ticar las diligencias de su cargo Dados los términos en que está el parte oficial sobre este suceso, se supone que se trata de la muerte repentina de algún trabajador Personas que me merecen de aquella mina, que le sorpren-

#### Sensible deseracia

Ocurrió en el hogar de don Cristóbal Cordero Madrigal, en esta cludad; su pequeña hija Carolina introdujese en el abdomen una hoja de tijera al caer sobre el arma. El estado de la pacientita es muy delicado, temiéndose por su vida. Lamentamos el desgraciado

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica

Viene de la 1a. página

mada e indefensa. Sólo en una casa de un ciudadano turco pudimos contar refugiadas 60 personas, de las cuales, 40 serían nombres, de éstos sólo una tenía una navaja y así, por todas partes.

#### IOS MUERTOS

Que yo sepa, murieron tres ciudadanos así:

Toribio Flores, de Tegucigal

Jesús Iraheta, de El Salvador. losé Gómez, de Tegucigalpa. El segundo murió en Comayaguela.

Están sumamente graves Nicolás Doblado, empleado del Banco Atlántida y el jovencito de 15 años de edad, Luis Vásquez.

#### LOS HERIDOS

Pedro Alvarez, El Hatillo; Juan Sauceda, Guttenberg; Nicolás Doblado, La Esperanza; Pablo Marcial Lanza, La Ronda: Pedro Sauceda, Tegucigalpa; Juan Antonio Banegas, Cofradía: Ramón Torres, Cedros; José María Ferrari, Tegucigalpa: José Ramón Lozano, Comandante de la Sección de Policía Central de Tegucigalpa; "lo, Tegucigalpa; Rafael Rome Gabinete. To, Tegucigalpa; Máximo Lan 7a, Tegucigalpa; Gabriel Jirón, de Támara, baleado con dos tiros de rifle infume.

Aun no se puede precisar el número de baleados, pues hay recogido datos.

#### Nos espara una sorpresa

Estamos en antecedentes para anunciar la posibilidad de que la presencia de los aviadores america nos nos tome de sorpresa, esto es, que aterrizen de un momento a otro en la Sabana, porque el señor Ministro norteamericano espera la llegada en cualquier instante. La gasolina y aceite lubricante que de Panamá fue traído por unos submarinos para abastecer a los tres aeroplanos, permanece en depósito en una casa de las inmediaciones del gran Mano.

### Pago de empleados

La Administración de Rentas Nacionales o sea el Banco de Cos On Rica recibió ayer instrucciones del Secretario de Hacienda de prin cipiar hoy el pago de empleados públicos por sueldos correspondien tes al mes en curso.

En breves días se llevará a cabo la boda del estimable caballero don Gilberto Bonilla y la apreciable señorita Ana María Guzmán.

Anticipámosles nuestras felicitaciones, deseándoles ventura eterna en su nuevo estado.

# Paro forzoso de Nos

En virtud de estar agotados los presupuestos de Fomento, el Secretario del ramo, señor Blanco. se ha visto en la necesidad de paralizar los trabajos de ciertas obras en ejecución, para reanudar los en el mes de enero próximo, que será cuando entre a regir el nuevo presupuesto.

A don Narciso que es hombre de iniciativas y diligencias este parc de actividades le tiene muy des consolado.

#### lluvia perjudico a los catetaleros

La lluvia de ayer cogió de impro viso a los beneficiadores de café heredianos, que tenían los patios repletos del grano; ellos procuraron evitarse mayores perjuicios cubriendo el café con manta-lona, pero en varios beneficios esa precaución no dió resultado por lo fuerte y tenaz de la lluvia, con pérdidas que puede ser considerables para aquellos industriales.

Se organiza para el 23, en la tarde, en el Liceo de Costa Rica con motivo de entregar sus títulos Benito Martinez, (policía) Chal a 10s Bachilleres que han termina chuapa. El Salvador; Miguel do sus estudios en aquel plantel Cruz, La Venta; Santiago Go- de enseñanza secundaria y la que doy, Villanueva; Luis Vásquez, será honrada con la presencia del niño de Santa Ana; José Busti- Jefe del Estado y miembros de su

Para el 23 tenían los reformistas preparado un gran banquete una delegada al siguiente Congremuchos que fueron llevados a en honor del candidato y diputados so. cus respectivas casas y no se han de la harupación y de las más sig nificativas personalidades de la misma en esta capital y provincias, pero, por encontarse el Gra. Volio delicado de salud, se transfirira la fiesta para Año Nuevo.

#### Teatro América

MAÑANA, BENEFICIO DE RICHARDI. DESAPARICION DE LA SRITA. AMPARO ALVARADO

que se presta generosa e hidalgamente al experimento, atondido! que Richardi cederá parte del pro ducto a la benéfica asociación El pan de los pobres, de la que la Srita. Alvarado es entusiasta pro

Richardi ha seleccionado par esta solemnidad artistica lo mejor de su repertorio; y dadas las merecidisimas simpatias que por su arte exquisito se ha conquistado Richardi, las de que goza la simpá tica Amparito, y el fin benéfico del espectáculo no es difícil asegura un lleno rebosante.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN rueve mil. ESTAS OFICINAS.

A PROPOSITO DE LA ANUNCIA-DA- VISITA DE LA ESCRITORA CHILENA SENORITA MISTRAL, REPRODUCIMOS LA SIGUIENTE CARTA FECHADA EN NUEVA YORK, SOSPECHANDO QUE LA LLEGADA DE AMBAS MUJERES' A COSTA RICA TENGA ALGUNA RELACION:

Señorita Mercedes Laines. Clo Nicaragua Consulate, New Orleans, La.

Mí querida señorita Laines: La saludo con mis mejores deseos por su bien.

Talvez requerda Ud. que Mrs. Maud Wood Park, Presidente de la Liga Nacional de Mujeres Electoras, fue elegidh Presidente de la temporaria Asociación Pan Americana y que yo fui nombrada Presi dente Honorario. Mrs. Park no pu do servir, debido a su absorción completa en la Liga Nacional de Mujeres Electorns y yo me ví obli gada a hacerlo como Presidente Congreso. En tal virtud, visité Sur-América en el invierno pasado y deseo visitar Centro América en este invierno. Voy a ir a Cuba en enero y de ahí iré a Centro América. Mi visita será, por consi guiente, en febrero.

Mis propósitos al ir son: 10 .- Visitar al Presidente e in-

teresarlo en el nombramiento de

20 .- Visitar al Ministro de Instrucción Pública y pedirle contestar por escrito varias preguntas concernientes a la educación de la

30 .- Conocer uno o todas las

o, en caso no las haya, tener una entrevista con un abogado a quien pediré conteste por escrivo varias preguntas concernientes a la condición de la mujer y de los niños ba jo el código civil.

40 .- Conocer a las mujeres enteresadas en el adelanto de su sexo y pedirles formen un auxiliar de la Asociación Pan Americana.

50. Entrevista con una mu- lones de tierra y piedra, etc. jer que conteste por escrito varias preguntas sobre la mujer en la industria y en las profesiones.

tener el gusto de conocerlas.

de octubre de 1924.

En mi viaje a Honduras. Iré. cuajado, ya por falta de dinero, "ufanamos. por supuesto, h un hotel por cuen ta propia y llevaré mi intérprete.

Como delegada oficial a Baltimore, le ruego contestarme las si

1 .- ¿Ha sido formado el auxiliar de la Asociación Pan America ne en su pais?

2. Puede Ud. formar o iniciar desde ahi una representativa que forme un comité para recibirme y ayudarme a llevar h cabo mis propósitos?

3 .- ¿Cuál es el mejor hotel en

4.- ¿Estará Ud. en Honduras en febrero?

Apreciaré su pronta contestación y esperando que Ud. se encuentre bien, soy de Ud.,

muy sinceramente.

(f) Carrie CHAPMAN CATT.

## Noticias del

MANAGUA, 15 .- "El Comercio" editorializa sobre convenencia de un Gobierno nacional.

-El sabado inaugurose solemnenente el Soberano Congreso.

-Después de la llegada del Exce entísimo Sr. Presidente de la República, los representantes pusiéronse en ple dos minutos en señal de duelo por la muerte del primer magistrado don Diego Manuel Chamo-

-En el mensaje presidencial se eclara que la deuda total del país sociende a ocho millones y medio de olares. También declaró que la asistencia

de alumnos este año es de veinticuatro mil y el anterior de diez y

Se ruega a quienes reciban estos números de "La No-

ticia" los desvuelvan a la Administración (Ap. L.) si no quie-

en ser considerados como suscritores.

EL COMERCIO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa

ve a fijar su atención en el asun- les: to de caminos y cuestiones financieras, se está trabajando en dichos ramos. Llegó don José Santos Chocano. Fué recibido entusias tamente, dice estar contento, al regresar a este país. Dará mañana sábado un recital en el Teatro Europeo. Se teme por la paz y prosperidad de México, las grandes com. plicaciones politicas y guerreras que están ocurriendo, según se desprende de las circulares del Mi nistro de Relaciones de aque país hermano, trascritas a los periódicos por la Legación residente en esta capital.

-Mañana en la noche, en los salones de la Cooperativa y Caja de Ahorros para obreros, dará una interesante conferencia doctrinaria cientifica el poeta costarricense Rafael Cardona sobre Tesoreria: esto produce sensación y comentarios populare-

-Han vuelto a ser reconsiderados los acuerdos, conclusiones y demás cuestiones relativas a los Carlos Arias Gutiérrez. problemas de estudios propuestos en proxecto por una comisión de! Ministerlo de Instrucción Pública, de todo lo que hemos venido informando. - Emilio Narváez.

Este será un número que figure en el programa respectivo de las fiestas que han de desarrollarse en Mata Redonda. Her moso número muy distraído y

CARRERAS DE DIFICULTADES

atrayente que de seguro ha de

placer enormemente al público que gusta de esos espectáculos y para el cual se hacen los preparativos correspondientes, sin necesidad de ello, puesto que pa ra realizarse, no en la Sabana, que queda lejos, sino aquí mismo, en el centro, en la propia laima de la ciudad, donde las condiciones de mal estado de

muchas de nuestras principales

calles se prestan a ello, con sus

hoyancos, lomos de burro, mon-

La capital salvadoreña ten-60. Encontrar una o mas ora drá pronto calles asfaltadas. doras para el programa del Con- Una ilusión que no han podido realizar los ticos, en su capital, 70.— Si hay sufragistas quiero el "París centroamericano", como se tilda a esta preciosa ciu-En Congreso tendra jugar pro- dad, fronteras afuera. Intentobablemente en Buenos Alres, el 10 nas en aquel sentido hanse he cho muchas, pero ninguna ha

, ya por desidia, que es nuestra grave característica, y más a esto último que a lo primero, que para obra de fomento tan necesaria y tan importante, no hubieran faltado fondos, de habér seles buscado con cariño y empeño.

Los salvadoreños realizarán

aquella obra de fomento fácil y económicamente: una compahía extranjera la ejecutará poniendo para ello todo el capital necesario, obligándose el vecin dano al pago de su costo, aceptando una pequeña contribución sobre la propiedad urbana de unos pocos centavos por metro lineal, de manera que, en ocho o diez años, saldrán de la jarana sin mayores molestias ni mayores sacrificios personales, que dándoles en cambio y para siem pre unas magníficas calles, preciosas y limpias, que harán honor al ornato de la primera ciudad salvadoreña, que será en tonces la que lleve el lauro, muy merecido por cierto, del "París centroamericano", despo jándosenos entonces a nosotros, los ticos, de ese elevado honor y distinción de que tanto nos

el presente serán severamente de la situación. perseguidos los juegos de azar durante las fiestas cívicas.

Desean las autoridades de policía que el pueblo se divierta | habrá contemporización con nagastando decentemente su dineo, pero de ninguna manera permitirá que los tahures de oficio, ados.

Como en años anteriores, en los engañadores, saquen ventaja

Y esa vigilancia llegará hasta los clubs o casinos, pues en materia de juegos prohibidos no

Ya lo saben, pues, los intere-

### La nueva Municipalidad del Cantón Central de Cartago

La Junta Electoral Cantonal le Cartago declaró electos pa- 7 Granados. a integrar aquella Municipali-El Gobierno de Guatemala, vuel dad, a los ciudadanos siguien- don Pedro Brenes Garita.

#### Propietario.

Doctor don José María Pealta Echeverría.

Doctor don José Miguel Jiméez Sancho.

Don Simplicio Rivera Brenes. Licenciado don Luis Guzmán

Don Luciano Arias Umaña. Don Manuel Joaquín Solano ernández.

Don Juan Rafael Alfaro Ar

#### Suplentes

Don Alfredo Solano Arrieta. Don Nicomedes Masís Perei-

Don Justo Solano Gutiérrez.

Síndicos

Centro. - Propietario: don Suplente: don Anibal Coto

Los Angeles. - Propietario: don Ramón Teófilo Quesada Blanco.

Suplente: don Felipe Rojas El Carmen. — Propietario:

Suplente: don Joaquín Calvo

Morales. San Nicolás. — Propietario: don Orontes Gutiérrez Rivera.

Suplente: don Alfredo Monge Vega.

San Francisco. - Propietar: io don Bernardo Orozco Masís. Suplente: don José Angel Brenes Orozco.

Guadalupe. — Propietario: don Luis Quesada Arias. Suplente: don Alberto Tre-

jos Mora. Corralillo y San Juan de To-

bosi.-Propietario: don Luis Fa llas Padilla. Suplente: don Ezeguías Pica-

do Fuentes. Tierra Blanca. - Propietario:

Don Alejandro Cordero Mai don Faustino Gómez Gómez. Suplente: don Benjamín Gó-

mez Montenegro.

se halla en cada cajita a Hecho pos la

an nate

to file

comp.

ara po

ibución

ocho 1

taja

### BODA Aguilar - Baixench

A las ocho de hoy se verifico la boda de los jóvenes don Joaquin Aguilar D. con la señorita Flora Baixench, en la casa de habitación de los padres de la bella desposada, don Pablo Baixench y señora.

Los nuevos esposos, que gozan de muchas simpatías en esta sociedad, saldrán hoy mismo para el campo en viaje de bodas, para fijar luego su residencia en esta ciudad.

Al dar cuenta de esta nota social, LA NOTICIA se complace en felicitar a los recién casados, para quienes desea ventura eterna en su nuevo estado.

### Acta final de la Junta Electoral Cantonal Turrubares

Articulo I.-Se leyó, aprobó y, pues no había papeleta Reformista firmó el acta de la sesión anterior.

Artículo II.-A las diecinueve horas y habiandose retirado el miembro propietario don Francisco Arroyo Badilla, entra a fungir su supente don José María Moreno Agüero, continuando la sesión así: Articulo III. - Por unanimidad

de votos se anulan las actas de elecciones del distrito tercero, San Juan de Mata, por cuanto no se sabe por quién votaron los vecinos o sufragantes de aquel distrito.

Articulo IV. -La determinación del artículo tercero reforzó en par to nuestro criterio, el escrito que tenemos a la vista, del fiscal agricela, don Ismael Barth.

Artículo V. - Practicado el recuento de la elección de Municipes propietarios y suplentes, resultó el Partido Agricola con ciento setenticinco y el Partido Republicano con setentiséis, haciendo un total de doscientos cincuenta y uno,

Variedades

Miércoles 19 de Diciembre

A LAS 7 DE LA NOCHE

PERFECTO AMOR

Comedia a 25 céntimos

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

Estreno, Estreno June Caprice

CORAZON NOVELESCO

Domingo, enorme y soberano

estreno MAX LINDER en

\*\*\*\*\*\*\*\*\*

ACABA DE RECIBIR

Pólvera

elaborada

GRAN SURTIDO

en el Almacén

TOMAS FERNANDEZ

\*\*\*\*\*\*

TRAPOS LIMPIOS

Apartado 614

BE MY WIFE

VAMOS A CASARNOS

municipal, y siendo el cociente electora) de ochentitres, sale electa la papeleta del Partido Agricola, en la forma siguiente:

Propetarios:

Tomás Jiménez Agüero Rosa Bermúdez Marin Leonidas Salazar Solano

Suplentes:

Ramón Masis Córdoba José Zamora Fernández

Sindicos:

Centro, Isidro Alfaro Jiménez San Pedro, Gregorio Bermudez

San Luis, Zacarias Calderón Qui

San Juan de Mata, Melchor Cas-

### EL CAMBIO

Continúa el cambio descendiendo paulatinamnete. En el mercado consiguense dólares hasta el 446 por ciento. Debese ese descen-

so a las influencias del Banco de Costa Rica que tira a la baja con todo empeño, vendiendo ilimitada contrarse mai de salud. mente. Se han puesto empeños por posible contrarrestar las pretensiones de aquella institución banca-

### Valores del Estado

COTIZACIONES

La oferta se hace con los siguien tes descuentos:

Bonos de la convesión, 12 % Nacionales, colones, 18 % Carreteras, 18 %

Recompensas, oro americano, a un cambio de 430 %

Nacionales, oro americano, a un cambio de 404 %

Pasividad en el mercado.

#### Luces de Dangala, Triqui-En tratos de venta ros y del país, etc., etc.

Sabemos de buena fuente que empresarios y capitalistas estadounidenses tienen en trato de compra una de nuestras principales partamento de Paquetes Postales empresas industriales, acerca de bultos con inscripciones referentes la cual negociación, -es de mu- al manejo y apertura de los mischa importancia,- no podemos en mos. Para el mejor servicio y en estos momentos informar al públi- interés de los importadores, los em co en detalle; lo haremos cuando pleados fiscales atenderán esas obse haya cerrado el trato; se está servaciones, siempre que vengan

### Pinaud abandona a Esparta

ESPARTA, 19 .- A las 11 horas .- Pinaud abandonó la plaza con su gente, dejando aqui un pequeño piquete de hombres montados. Regresa a San José a donde llegará en la tarde. Pueblo agradecido de sus servicios. Durante la permanencia de sus tropas en esta, no se registró nº la más leve nota discordante portándose sus soldados correctisimamente. Deja esa tropa buenos recuerdos.

CORRESPONSAL

### Los prisioneros sediciosos

Ingresarán esta tarde a esta capital. Directamente serán trasladados a la Penitenciaria, incomunicados y puestos a la orden del Juez instructor, coronel Pinto. El Secretario de Seguridad Pública ha prohibido que los presos tengan, por ahora, ninguna clase de comunicaciones con los reporteres.

### Lo que dijo Braña reciente convesación

Persona que incidentalmente hablara en la estación del Roble con Ado to Braña, informa:

Refiere ese sedicioso: al entrar hicelo inspirado por un sentimiento político y al darme cuenta de sus particulares finalidades y de sus procedimientos, deserté inmediatamente molesto y resentido por tamaño desengaño. Atestados múltiples acreditanme como hombre honrado, lo que probaré a su tiempo.

Braña es piloto de navio y mecánico, de nacionalidad española; llegó al país hace cosa de tres años, trayendo consigo magnificas en inteligencias con Cambronero recomendaciones; montó el tren de maquinarias de la fábrica de vo orador de las doctrinas del par quel edificio. tido. A dos miembros de la colonia naciones.

### Pueblo Nuevo de Coto está incomunicado

Encuéntrase en esta capital el mentos panameños no se dedican Agente Principal de Policia de I sino a sus trabajos, siendo abso-Pueblo Nuevo de Coto, don Otto Reinrich, quien viene aqui a pasar una temporada de descanso por en

Al mismo tiempo aprovechará evitar esa baja, pero no ha sido la oportunidad el Sr. Heinrich pa ra exponer ante el Sr. Secretario de Gobernación una información amplia respecto a la vida en aquella alejada zona de la República.

> En conversación que tuvemos con aquel caballero nos manifestó que la vida hase normalizado allá completamente, pues todos los ele

lutamente sumisos a las autoridades de Costa Rica; pero se siente insatisfecho el Sr. Heinrich porque no tiene las comunicaciones q' debiera tener para impulsar la pro ducción agrícola y el desarrollo ge neral, pues, la SANTA ROSA no llega alli sino alguna que otra vez sin itinerario fijo parh cuestiones puramente oficiales, de tal modo, que una cantidad de arroz cosecha da últimamente se quedó sin salida y está perdiéndose en estos mo mentos.

# Circular al comercio impertador sobre el uso del

EL MINISTRO DE HACIENDA HA, cer los idiomas extranjeros, y en PASADO LA SIGUIENTE CIRCU- cambio si la tiene el comercio im-DOR:

Constantemente liegan por el De en espera de un cable para hacer- redactadas en el idioma del país,

LAR AL COMERCIO EXPORTA- | portador de saber que el idioma oficial es el castellano y está en sus manos el dar a sus corresponsales las instrucciones del caso pa ra la redacción inteligible de dichas inscripciones. .

La Secretaria no atenderá, en 10 sucesivo, ningún reclamo que tenga por base el no cumplimiento de alguna advertencia redactada en lengua extranjera.

### La última Sesion de la Municipalidad de San José

Hoy celebra la Municipalidad de este cantón su última sesiónó ; a la señora Avelina Vargas de 1923, para a cual ha consignado la siguiente orden del día:

1.—Correspondencia.

2.—Inspector de Caminos: nombramiento de Juntas Itinerarias.

3.—Informe del Fiscal sobre el reclamo del Inspector de Instalaciones Eléctricas.

4.—Idem del Jefe de Sanidad en oferta de don Alfredo Ramirez sobre receptáculos para ba-

5.—Hermann Ahrens: compensación faja terreno con corcón, caño y macadam.

6.-Vecinos de Acequia "Las Arias"; continuación del alcantarillado de ésta.

7.—Señor Toribio Mora E. Ampliación de los servicios de nercado de víveres.

8. Expropiación de terreno (comparecencia de ella).

9.—Juan Guillermo Zamora: solicitud ramal de cañería en la calle 8a. Norte.

10.—Fiscal Municipal: oficio sobre contrato de rótulos en cl Mercado.

11.—Cooperativa Constructora: ramal de cañería en la Calle 20a., Avenidas 22 y 24.

12.—Sr. Juan Ma. Ovares: colicitud perdón impuestos atrasados (lote Carit).

13.—Sr. Alfredo Brade: ape lación sobre su impuesto de jardinería.

14. Sr. Carlos Pagés: solicitul sobre anuncios cinematográficos en lugares públicos.

15.— Reorganización de la Junta Progresista del Barrio de México.

# Las latas del

No nos referimos con el inte aceites establecida en esta capital rior del Museo. Va esto con la y fue un fanático reformista, acti- tapia que cierra le patio de a-Esa tapia es de planchas de

española ha extrañado mucho la hierro galvanizado; se encuenactitud de Braña, pues no se le tra en tal estalo, que sulamente considera persona de malas incli-, espera algo de viento, de esos vientos que soplan a principios de enero, para que vaya cada plancha a parar quién sabe a

cuantos metros de distancia, cau sando las consiguientes desgra-

En la actualidad da miedo pasar por la acera ne donde está esa tapia, pues poco le falta para desplomarse hacia el lado de afuera.

Y damos este aviso por lo que pudiera suceder.

# No se hace justicia

Comunican de Villa Colou:

Los provocadores del escándalo en Guayabo y heridores de Rosa Mena permanecen en libertad; ni siquiera se les ha procesado; lo autoridades que la suministren.

que corrobora la opinión de ciuda danos que declararon ante el Presidente de la República en la manifestación del domingo último q' no hay justicia en Costa Rica, ni

# La misión del Dr. Schapiro

El Dr. Schapiro, actualmente nuestro huesped, trae una misión especial de la Institución Rockefeller.

Se trata de intensificar más en Costa Rica la campaña sanitaria en todos sus aspectos, y hacer los preparativos del caso viene el senor Schapiro.

Ya este facultativo ha iniciado conversaciones con el señor Ministro de Gobernación y Policía a ese respecto, aceptándose en principio las preocupaciones del doctor

Oportunamente informaremos so bre este importante asunto.

#### América

Miércoles 19 de Diciembre

Extraordinaria función para Beneficio del gran

### Richardi

NO FALTE USTED

Vea programa actos sensaciona'es Una serie de sorpresas.

#### Moderno

EL COLISEO DE MODA

Miércoles 19 de Diciembre

A LAS 7 P. M. TONTOS Y RIQUEZAS Herbert Rawlinson

A LAS 8 P. M. EL HOMBRE MOSCA La película sublime de Harold Lloyd.

Jueves de Moda: Estreno

EL HORNO DE LA VIDA

ESTA IMPRENTA

Telf. 198

PERO VIEJOS SE COMPRAN EN

pues no tienen obligación de cono San José, 18 de Dicbre, de 1923.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El Presidente Constitucional de la República

Aceptar la expresada renuncia; dar las gracias al doctor Yúdice

San José, 15 de diciembre de 1923. por los buenos servicios prestados ai país; y nombrar para Cónsul Ge neral "ad honorem", en sustitución del dimitente, al señor don Oscar Gotay.

Publiquese. ACOSTA.

El Srio, de Estado encargado de Despacho de Relaciones Exteriores.

M. OBREGON L



CERVEZA

# TRAUBE La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

### TODOS LOS DOMINGOS

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

\_ de la \_

Nueva Cigarreria

a las cuatro de la tarde.

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS,

CONFITES, CARAMELOS,

CHOCOLATES, etc.

- Nota -Se admiten en la rifa tiquetes por cualquier articulo comprado.

STATE OF THE PARTY

ARROZ

Acabado de recibir, de 💥 buena calidad.

Consulte Precios.

Compare la calidad.

Blen, Castro y Co. 🛠

#### TEATRO ADELA

Muy pronto se inaugurara con 4 🗣 una Compañía de primera clase 🕈

🕨 de operetas, dramas y zarzuela. 💠 Se preparan grandiosos estrenos de cuatro películas por se- mana, de las casas más acredi- tadas y con los mejores artis-+ tas: Harold Lloyd Chaplin, las + • Talmadge, Gloria Swanson y • Priscilla Dean.

El público debe prepararse para los estupendos espectácu-· los de este nuevo teatro.

### Orden para las vacaciones de los empleados del Poder Judicial SESION DEL LUNES

Visto el escrito de Rafael y Ramon Loria en que establecen recurso de hábeas corpus para que se ordene su libertad por cuanto ya han descontado la pena que les imjuso el Juez del Crimen de la Provincia de Puntarenas, y leído el informe del Secretario de la Sala 2a. de Apelaciones, en que dice que 10s citados reos no han descontado aún la pena respectiva, se acordó declarar improcedente dicho recurso.

-Fueron aprobados los nombramientos de los señores Jorge Oreamuno C. y Miguel Angel Soto, ei primero para el destino de escribiente del Juzgado Civil de Alajueja, en vez del mismo Soto, quien pasó a hacer las veces de notificador de las Alcaldías 1a. y 2a. del cantón central de Alajueja, señor Francisco Cruz Acosta, por quince días. -Se aprobó el nombramiento del señor Tito Libio Solera Castro para el puesto de escribiente de la Alcaldía la de Alajueja, por quince días.

-Asímismo se aprobó el nombramiento del señor Abel Brenes Vargas para hacer las veces del portero dei Juzgado del Crimen de la Provincia de Puntarenas, señor Elfas Benavides Chacon/ quien goza de permiso por tres meses.

-Fue designado por la suerte el Copjuez Licenciado Clodomiro Salas Castro para reponer, en la Sala 1a. de Apelaciones, al Magistrado Licenciado Francisco Solórzano Chaverri, en el conocimiento de las diligencias ejecutivas seguidas por Teodosio Cas tro Fernández contra el Estado.

-Atendida la solicitud de Víctor Manuel Obregón Zamora en que pide rebaja de la décima parte de la pena que le fue impuesta, se acordó dar el informe de ley en sentido favorable.

-De conformidad con el artículo Cafias, Nicoya y Siguirres.

No. del decreto número 10 de 21 de Enero de 1921, se designaron para ias vacaciones de los Juzgados y Alcaldias de la República en el año de 1924 las siguientes quincenas; pri mera, del junes 14 al junes 28 de Phero, inclusive; segunda, del viernes 1o. al viernes 15 de Febrero. inclusive; y tercera, del junes 3 al lunes 17 de Marzo, inclusive.

En la primera de las quincenas designadas, serán las vacaciones de estas oficinas: Juzgado 1o. de lo Contencioso Administrativo, Primero hvil y Segundo del Crimen de San José; Civiles de Heredia y Limón; del Crimen de Cartago, Alajuela y Pentarenas, y Civiles del Crimen de San Ramón, Liberia y Santa Cruz; Alcaddías 2a. y 3a. de San José, de Aserrí, Tarrazú, Santa Ana, Puriscla; Segunda de Cartago, de Turrial bo: Primera de Heredia, de Santa Bárbara; Segunda de Alajuela. de Naranjo, Palmares, Alfaro Ruiz, Ca rrillo, Esparta y Primeras de Limon y Puntarenas.

En la segunda quincena, las de los Juzgados Segundo de lo Contencioso Administrativo, Primero del Crimen y Segundo Civil de San José; del Orimen de Heredia; Civiles de Cartago, Alajuela y Puntarenas y del Crimen de Limón; y de las Alcaldías Primera de San José, Golcoechea, Desamparados, Acosta, Escasú, Mora: Primera de Cartago, de Jimênez; Segunda de Heredia, de San Isidre; Primera de Alajuela, de San Mateo, Atenas, Grecia, San Ramón, Liberia, Abangares, Santa Cruz, Mon tes de Oro, Segunda de Puntarenas,

de Osa y Segunda de Limón. En la tercera quincena, las de las Alcaldías Cuarta de San José; de La Unión, Paraíso, Alvarado, Barba Santo Domingo, San Rafael, Foas, Orotina, San Carlos, Bagaces,

CATARROS, RESFRIADOS, BRONOUI-EVITAR PULMONIAS. TOME

EMULSION & SCOTT

### LA BOTICA "FI Cometa ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PUL-GAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

### CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y AMARROTES --- IMPORTACION DIRECTA ---Despachamos mercaderías a domicilio Visítenos y se con-

vencerá de nuestros bajos precios ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno domingo próximo reaparecerá en

San José, Costa Rica. - Ap. 934 - Tel. 872

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### La elección en Cartago

Miercoles, Diciembre 12, 192

Votos para Diputados emitidos el dos de Diciembre de 1923.-Datos oficiales

44 14 1	TO 100 TO 100		ARMA,	Tr. EHU.	1046
Canton 1o., Cartago, 10 distritos	2645	827	687	12	-1000
Cantón 20., Paraiso, 4 distritos	419	448	380		4171
Canton 3o., La Unión, 7 distritos	467	96	258		1197
Cantón 4o., Jiménez, 7 distritos	479	296	82		
Cantón So., Turrisiba, 4 distritos	1070	761	402	Ba	397
Cantón 6o., Alvarado, 3 distritos	431	160	14	HA	2023 005
Canton 70., Oresmuno, 4 distritos	309	462	59	1	821
	-	-	-	-	
Totales	5820	3050	1823	12	10705
	-	-	-	-	
Contents were Minted and					

Cociente para diputade: 1784.

Fueron appliados los registros de votaciones de San Ramón de Tres Ríos y Florencia de Turrialba por cuanto las actas no fueron firmadas por sas juntas respectivas, lo .ual representaba un número de vo-

San Ramón		Agr. 2 76	Ref. R. Ind.	Totar 91 85
Totales	27	78	11 -	116

### United Fruit Company

### Servicio de Vapores

Los Vigores SAN GIL, SAN BENITO, JAN BRUNU Y BAN BLAS, barán el servicio regular entre Limón y poston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y ocisióbal itagando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN dil que saidrá de lamó el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en món, directamente para Boston.

Les vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y BALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva vezz ele venida harán escala en la Habana y Cristóhal, llegando a ruerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso estaria de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristopai y mabana, en decir, mantendrán un servicio regular entre Limon, Orietóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyttes Ltd., llegarán a Puerto Limón ouda quince dias, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince dias, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo senia en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Basso & Piris Sucs.

G. P. CHETTENDEN, -Administration

Ban Jone. And 9 de 192\_ Some of the same o

POR ULTIMA VEZ SE VERA AL | elegante coliseo, Y al final, ver a INMORTAL HOMBRE MOSCA EN LA PANTALLA DEL MODERNO

Para pintar las grandes emocioes no hay palabras. Nuestro idiona resulta escaso de términos uando se trata de querer pintar sos estados del alma cuando la alegría o el pesar llegan al colmo. Es absclutamente necesario acu-

dir al Mederno para convencerse: ver a Harold Lloyd en terribles apuros cuando la novia lo compromete al casorio y no tiene un cinco. Entonces vienen las tremendas chreajadas que hacen estremecerse de alegría las paredes del DA. Jueves de Moda.

Harold Lloyd sublendo por aquellas paredes de doce pisos, llegar al cielo y conversar con San Pedro tan fresco como una lechuga, pasando por grandes peligros y desafiando la muerte más de mil veces. Entonces vienen los sustos, las congojas, los sudores frios, los gritos de espanto, la agonía y otras

No hay que perder esta oportunidad en que se viven dos horas de alegría con gran intensidad.

A las 7 reprise de TONTOS Y RIQUEZAS, drama interesante por Herbert Rawlinson. Jueves podero so estreno EL HORNO DE LA VI-

### Reaparición de MaxLinder

mundo se deshacía en conjeturas cómica VAMOS A CASARNOS. sobre su paradero y su destino, el las pantalias de los teatros América y Variedades el célebre cómico Ifrances MAX LINDER interpretan al público.

Después de mucho tiempo de au- , de su última y más genial creasencia, durante el cual, todo el ción; la película eminentemente

> Es el colmo de la risa; el paroxismo de la alegría; el compendio de todo lo chispeante y gracioso que su gran talento puede ofrecer